
在日本無條件投降六十七周年之
際，日本政府居然一方面任由內閣成
員拜祭靖國神社；一方面拘捕了成功
登上釣魚島的「啟豐二號 」五名船
員，企圖以此證明日本實際上控制了
這個島嶼。這暴露了日本軍國主義者
對於第二次世界大戰犯下滔天罪行，
給中國等亞洲國家帶來深重災難至今
仍沒有悔過之心，也是日本右翼政客
蓄意擴張，妄圖東山再起的明證。亞
洲各國受過日本侵略的人民，要繼續
警惕日本軍國主義沉渣泛起的形勢，
日本不仁不義的行為將會受到亞洲各
國人民的抵制和孤立。

日本至今仍未有悔過之心
釣魚島從來都是中國的神聖領土，

日本企圖製造控制釣魚島的事實，是
不可能得逞的。「啟豐二號」幾名船
員成功登上了釣魚島，宣示了主權，
反映了海峽兩岸炎黃子孫堅決維護主
權的的意志，兩岸民眾抗議日本侵犯
主權的非法行為，要求日本立即釋放
登上釣魚島的中國同胞。中國政府將
是最強大的靠山和後盾，一定要促使
日本放人。

日本野心勃勃企圖東山再起，與美
國在背後縱容和支持右翼勢力侵佔中
國領土有莫大關係。美國在第二次世
界大戰結束時，透過《開羅宣言》、
《波茨坦公告》，要求戰敗國日本必須
無條件歸還中國被侵佔的領土台灣及
其附屬島嶼，但是實際上，美國控制
了琉球群島，也控制了台灣的附屬島
嶼釣魚島，並沒有將有關島嶼交還給
中國政府。七十年代，美國利用移交
行政權的機會，渾水摸魚，沒有經過
中國政府的同意，把釣魚島的行政管
理權，交給了日本當局。在遭到了中
國人民的強烈抗議之後，美國假惺惺
地說，美國對於釣魚島的歸屬，並沒
有立場。但是實際上，美國近年通過
《安保條約》，說這個日美簽訂的條約
涵蓋了釣魚島。今年以來，美國更加
組織了一次又一次針對中國的軍事演
習，在亞洲製造緊張局勢，宣稱「重
返亞洲」。美國把日本當成噬人的一條
獵狗。在美國的慫恿之下，日本首相
野田佳彥公開宣布考慮出動自衛隊應
對事態，自衛隊隨即接到指示，就釣
魚島擬定「應對作戰計劃」。這說明了
日本的玩火行為，是美國人精心佈置

的陰謀詭計。

美國是釣魚島爭議的始作俑者
嚴峻的國際形勢告訴我們，美國仍

然是世界的霸權主義者，仍然是弱肉

強食的帝國主義者。美國要在亞洲國

家中製造分化和矛盾，達到控制亞

洲、壓制中國崛起的目標。如果中國

不強大，中國就有可能像滿清政府一

樣，領土受到列強宰割，帝國主義的

軍隊就有可能像上一世紀在中國橫行

無忌。

日本企圖強佔和控制釣魚島的侵略

行為，這是給全體中國人民上了一堂

國民教育課，列強仍然勾結在一起，

魚肉中國人民，中國人民一定要政治

覺醒，要樹立國家主權意識，要承擔

維護主權的責任，要認識美國和日本

損害中國主權，製造分裂的歷史。但

是，偏偏在香港，有一些政黨配合美

國，在香港販賣精神鴉片，對於釣魚

島受到列強侵佔，默不作聲，反而站

在美國的立場上，操縱輿論，反對中

國政府，反對「一國兩制」，反對中國

經濟的崛起，最近更加在兩地之間，

製造分歧和對抗，製造互不信任，鼓

吹分裂主義，反對國民教育，讓中國

人忘記在第二次世界大戰中帝國主義

侵略中國的痛苦教訓。

事實證明，有一些政客在美日謀取

釣魚島的陰謀中，明火執仗反對做一

個堂堂正正的中國人，反對愛國愛港

人士在香港行使管治權和出任立法會

議員，稱之為「赤化」，他們其實是呼

應㠥美國遏止中國崛起的戰略。他們

一定會被廣大市民識穿其賣國賣港的

面目。港人將會更加重視和珍惜國民

教育。
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筆者近日到台灣進行訪問及考察，在台期間目睹
台灣地區行政院政務委員管中閔套用清朝林則徐描
述鴉片問題時之言：「國日衰，民日弱，不旋踵之
間，國將無可用之人。」表示台灣正面對人才荒，
若不好好處理有關問題，不出三至五年，台灣將淪
為「三流國家」。
管中閔日前在科學技術發展諮議會以「如何面對

台灣的人才危機」為題演講，指出台灣過去的確有
人才優勢，但早已在「吃老本」。缺乏吸引人才的整
體環境，使台灣人才「入不敷出」，加上民粹「為淵
驅魚」，見到高薪者就當肥貓，結果把人才拱手讓予
別的地方。他又指出台灣正面對四大危機：（一）
人才供需落差、（二）教育體制偏差僵化、（三）
人才培育不符需求、及（四）國際人才競逐失利；
他又表示台灣一年有近卅萬名大學、研究所畢業
生，卻大都「高不成、低不就」，到業界不會操作機
器，也無法做尖端研究。
此外，台灣「內憂外患」夾擊，人才流失，爭取

不到國際優秀人才，內部則大學抱怨經費不足，限

制太多，老師忙於不同評鑑，學生抱怨找不到工
作，企業抱怨大學訓練學生不符所需，這樣下去，
台灣將淪為人才荒和變成第三流的地區。

人才流失台恐成三流地區
當我們目睹台灣今日面對人才缺乏之時，香港必

須引以為鑑，我們不要過份自大，排拒非本地人才
的加盟，即使在本地大學可培育不少人才，但人才
必須有國際視野及經驗，我們在高等教育發展中，
要重視科研及技術開發，如若本地缺乏這方面的人
才，我們可以引入海外人才，本地要改善科研環
境，甚或與內地加強產學研合作，讓科技與研究的
氛圍有所提升，強化科技及研究有助提升本地綜合
力量，對於人才要創造有利及吸引條件，讓他們安
心在港發展。此外，本港可增加大學資助學額以提
升大學生數目，但切忌抄襲台灣大量擴招，使大學
生過剩，而本港各高校宜適當分工，各展其獨特功
能，在教學、科研兼備下培育人才正是本港要走的
路。

台灣人才荒說明甚麼
《蘋果日報》扭曲事實的報道，真的去到令人髮

指的地步，「欄王」劉翔在跨欄田徑項目出師不
利，還跌斷了跟腱，身為香港傳媒一分子的《蘋果
日報》非但沒有如實報道，加以慰問，其專欄作者
張華更直指劉翔「因傷退賽」，「確有疑點，而稱
傷退賽最符合他的利益」、「劉翔之傷實乃傷於全
國上下的『金牌夢』！」，原因是「這是中國人的
集體自卑心理造成的。缺乏自信之下，中國人很需
要外國人去肯定，甚至要透過打敗其他國家以證明
自己的能力。」
張華的分析令人憤怒，他的言論與事實不符。眾

所周知，劉翔今次並不是臨陣退出，他是在跨第一
個欄時跌倒受傷不能繼續比賽，賽後專家確認劉翔
跟腱完全斷裂，需要第一時間進行手術，他是在比
賽途中「奮戰傷出」，而不是什麼「稱傷」、「因傷
退賽」。運動員的「錢途」重要，但國家的光榮更
加重要，張華把劉翔的「傷出」與金錢利益扯上關
係，不單只邏輯混亂（試問有誰會故意弄斷自己的
跟腱去「保留」自己的廣告價值？），更加抹黑了
劉翔，玷污了奧運精神。
再說「金牌夢」，每個國家的國民對奧運選手都

寄以「金牌夢」，並不只是中國人，而中國國家隊
近年實力出眾，在各類運動，皆有傑出運動員競逐
金牌，劉翔亦只是當中的表表者，說中國人將所有
希望寄託於劉翔，乃言過其實。再者，劉翔早於04

年雅典奧運就已摘下金牌，成就早已確認，就算再
奪金牌亦只是錦上添花罷了。
至於說「中國人集體自卑」，則是長他人志氣，

滅自己威風，當今的中國已非昔日的吳下阿蒙，它
如今已是僅次於美國、超越了日本的全球第二大經
濟體系，近年中國GDP亦持續有8%增長，反觀
《蘋果日報》推崇備至的歐美國家卻只能借貸度
日，兩者高下立見。中國經濟的傑出成就令外國人
另眼相看，紛紛進入中國建立橋頭堡，這些實質的
行動便是對中國的肯定，足以令中國人自豪，中國
人又何須要「透過（運動）打敗其他國家以證明自
己的能力」？
再者，就算是奧運，中國國家隊近年表現亦突飛

猛進，以08年北京奧運為例，中國成功摘下51面金
牌，雄踞第一，相對於排第二的美國36金，排第三
的俄羅斯23金，排第四的英國19金，中國隊成績已
大幅拋離對手。今年的倫敦奧運中國取得38金，雖
然落後於美國，但也創造了境外參加奧運會的歷史
最佳成績。
張華罔顧事實，以小人之心度君子之腹，將劉翔

的傷出與利益扯上關係，並且抬高他人貶低中國
人，他不單只抹黑劉翔玷污了奧林匹克精神，亦侮
辱了13億中國人。《蘋果日報》對國家的專家報告
每每不屑一顧，現在連外國專家的專業診斷亦抱有
懷疑，這便是他們報道新聞的「原則」？

近日，應香港特區政府的邀請，由圓滿完成
天宮一號與神舟九號首次載人交會對接任務的
國家航天員以及載人航天各工程系統專家組成
的「神舟九號載人交會對接任務代表團」，蒞港
進行四天的訪問。這是我國航天英雄的第四次
訪港，每次國家太空飛船發射成功，港人都能
第一時間邀得航天英雄來港會面，顯示中央對
香港的重視。此次代表團訪港期間，與香港大
中小學生和婦女界代表會面座談交流，出席了
在香港會議展覽中心舉行的「全港歡迎神舟九
號載人航天代表團大匯演」，並為「中國首次載
人交會對接航天展」揭幕。

凝聚港人對國家的歸屬感
從1992年國家啟動載人航天工程，在短短二

十年的時間裡，我國的航天事業取得了突破性
的發展。今年6月16日發射的神舟九號載人交
會對接任務的圓滿成功，實現了中國空間交會
對接技術的重大突破，這是中國航天科技領域
的又一重大勝利，也是中華民族為人類探索利
用外太空作出的卓越貢獻。神舟九號的成就，
不但展示了國家航天技術的卓越成就，奠定國
家的科技地位，同時也顯示了國家的綜合國力
的不斷提高，值得全國同胞和香港市民驕傲和

自豪。
據悉，目前國家

航天實力全球排名
第三，衛星發射次
數全球第一，已掌
握了載人航天的3大
技術，包括天地往
返、出艙活動及交
會對接。首次參加
載人交會對接任務
的國家航天員在太
空做了4 0多種實
驗，包括醫學及太
空環境下的生理機
理研究等，為未來
國家建立太空站做
準備。此次國家航

天英雄訪港，帶給港人強大的精神力量，也凝
聚了港人對國家和民族的歸屬感。連日來，香
港的普通市民、學生，以及社會各界人士都深
深體會到，國家發展一日千里，前景無限美
好，港人應更加愛國愛港，團結向上，繼續落
實「一國兩制，港人治港」，把香港的事情辦
好。

共同推動國家的航天事業
此次國家航天員再度訪港，在香港掀起了新

一輪太空熱。代表團還為在香港舉辦的「中國
首次載人交會對接航天展」揭幕，展出的展品
包括神舟九號飛船返回艙、神舟九號主降落傘
等與此次任務相關的珍貴實物等。可以相信，
不久的將來，香港市民在國家科技發展方面，
會有巨大的參與空間。據透露，國家計劃在
2020年前後建立國家級的太空實驗室，將來有
很多在空間的應用系統科學研究項目在太空
做，需要的不僅是熟悉駕駛飛船的航天員，還
有能在太空裡做科學實驗的隨船工程師和科學
家，可能需要選拔香港科學家。目前，國家航
天科研部門與香港理工大學和香港中文大學的
合作項目正在順利進行，未來更多的香港科研
機構和科學家有望參與空間站的研製建設，充
分利用空間站的獨特資源開展空間科學的研究
實驗，共同推動國家航天事業的發展。
值得關注的是，這次「神舟九號載人交會對

接任務代表團」成員都很年輕。直接從事神舟
九號飛船研製的900多人中，有近600人是35歲以

下青年，平均年齡為34.8歲。在香港期間，神舟
九號載人航天代表團還與香港大專生和中小學
生進行了交流，回答學生們提出的不少問題。
學生們都表示，要學好普通話，增進航天知
識，為參與國家航天事業做好準備。可以相
信，香港年輕人只要努力裝備自己，鍛煉體
魄，培養良好的心理質素，實現航天夢想並不
是遙遠的事。

香港社會應提倡「航天精神」
從國家幾代航天人的實踐經驗中概括總結出

來的中國航天精神就是「自力更生、艱苦奮
鬥、大力協同、無私奉獻、嚴謹務實、勇於攀
登」，這些都集中表現在中國航天員身上。須
知，國家航天員團隊在太空承擔對接任務時，
對各種偏差都事先做了預案。如果了解國家航
天事業發展的坎坷歷程，特別是國家航天員對
待科學、對待自己的使命，那種高度負責任的
態度，那種辛勤的付出，就更應學習國家航天
員的航天精神，並運用到日常生活和工作中。
中國航天事業前進的步伐穩健，給世界帶來

極大的震撼和衝擊，國家發展航天事業，帶來
的是基礎科學與高新科技的全面進步，更有與
國民生產息息相關的行業發展與壯大。此次
「神舟九號載人交會對接任務代表團」蒞港訪
問，除了傳遞了中國具有強大的科技基礎的信
息，更讓港人感悟到「中國航天精神」。香港應
提倡這種「中國航天精神」，並注入新的時代內
涵，使之滲透到社會的方方面面。

此次國家航天員訪

港的主要目的是，與

香港社會各界分享天

宮一號與神舟九號載

人交會對接任務圓滿

成功和國家載人航天

事業再攀高峰的喜悅

和自豪，普及中國載

人航天科技為全人類

造福的發展理念，進

一步增進香港同胞對

祖國航天事業的了

解，推動香港與內地

的科技和文化事業發

展。國家航天員雖已

結束在香港的訪問行

程，但卻給港人留下

不少啟示。

神九航天員訪港的啟示

日侵犯釣魚島 促使港人更珍惜國民教育

楊孫西

徐　庶

莫家豪教授 香港教育學院署理副校長(研究與發展)
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距離新一屆立法會選舉不足一個月
時間，各候選人為盡可能吸引選民目
光、提升勝算各出奇謀。有人祭出
「守護香港，拒絕大陸化」的口號，
還大言不慚地聲稱，唯有如此才能保
證「香港不死」！香港回歸祖國，擁
抱內地，不但不會死亡，而且只會更
好、生命力更強，這是經過事實考驗
的，根本毋庸置疑，再提靠「去大陸
化」才能保「香港不死」的言論，不
過是語不驚人死不休，根本違反事
實，根本是一場譁眾取寵、誤導市民
的拙劣政治騷。
「香港死不死」的爭論港人應該有

深刻印象。1995年6月26日，距香港
政權交接還有兩年零4天，美國《財
富》雜誌國際版推出了一期封面報道
《香港之死》。這篇報道斷言香港回歸
中國後前途暗淡：英語將讓位於粵語
和普通話；外商會受到不公平待遇而
撤離；人民幣會取代美元與港幣掛
㢕；滿大街都是閒逛的解放軍；腐敗
會滋生並擴散；北京將從外交部駐香
港辦事處的摩天大樓裡對港府發號施
令⋯⋯總之，1997年6月30日午夜過
後，香港「一切都會改變」，香港必
將喪失它作為國際商業和金融中心的
地位，變成「一潭死水」，「香港未
來的赤裸裸的真相可以用兩個字概
括：完蛋。」

「去大陸化」陷香港於險境
然而，《財富》雜誌的預言沒有應

驗，香港不但沒完蛋，反而越活越精
彩。終於在香港回歸10年，《財富》
雜誌又發表了一篇《香港根本死不了》
的文章，指出：「1995年，《財富》
雜誌曾預言香港主權移交回中國後，
它將會衰落。但是在2007年，這座城
市比以前更繁榮。」「香港遠沒有
死，並且幾乎不會死。很明顯對於經
濟的擔憂已經過去了，中國沒有干涉
香港，而讓它在『一國兩制』的承諾
下繼續繁榮昌盛。」在事實面前，國
際的權威雜誌也不得不以今日之我打

倒昨日之我。今年是香港回歸祖國第
15年，展現在世人面前的，是「一國
兩制」在香港的成功實施，是香港在
經濟成長、民生改善、政治發展、社
會進步等方面取得的巨大成就。香港
回歸15年來，繁華不改，「東方之珠」
風采依然。
香港「不死鳥」的傳奇之所以在

回歸後能夠續寫，離不開香港人自
強不息的精神，國家對香港的支持
更是至關重要。香港回歸後歷經亞
洲金融風暴、非典疫情、國際金融
危機等重大經濟衝擊，但在中央政
府的強力支持下，香港終能在巨大
外圍危機衝擊下一一化危為機、戰
勝逆境。應該說，內地才是香港起
死回生的重要力量。如今內地發展
一日千里，兩地的關係更加密切，
香港唯有借助內地發展的機遇，才
能取得更大突破。現在鼓吹「去大
陸化」、令兩地隔閡，並非保護香
港，而是要陷香港於險境。知名經
濟學者雷鼎鳴亦指出：「香港經濟
對大陸經濟倚靠日甚，脫離了大陸
經濟，香港的經濟絕不可能避免崩
潰，這是沒有甚麼值得爭論的事
實。港人若不熟悉中國國情，對香
港的競爭力會打擊很大。」有人
說，關掉羅湖關，㞫生指數即刻跌
一萬點，我想這並非誇張。

騙取選票的政治操作
一國兩制下，香港和內地有不同

的價值觀是很正常的事，正確的心
態是透過互相了解、認識，減少誤
解和摩擦。儘管內地發展仍有不足
之處，但這只是一小部分，不能因
此而全盤否定發展的成就，這是一
葉障目、以偏概全。將內地貶得一
無是處，一味妖魔化，甚至將世界
各國各地都正常推行的國民教育視
為「洗腦」，「守護香港，拒絕大陸
化」的誤導，何嘗又不是「洗腦」
呢？根本就是吸引眼球、騙取選票
的政治操作。
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■神九航天代表團和一眾學生代表影大合照。 香港文匯報記者劉國權 攝


